
 

中西區區議會  

二零一八至二零一九年度  

食物環境衞生及工務委員會  

第四次會議報告  

(二零一八年七月十二日 ) 

 

(一 )  要求在山市街與石山街交界衞生黑點加裝監視器  

 (中西區環工會文件第 44/2018 號 ) 

 

委員會關注山市街與石山街交界的衞生情況欠佳，影響附近居民健康。有委

員希望有關部門加快清理街上堆積的垃圾及建築廢料，並加強執法工作，以

收阻嚇作用。此外，委員亦關注實施垃圾徵費後對垃圾堆積問題的影響。  
 
食環署代表回應，指署方一直關注區內非法棄置垃圾的問題，除日常巡查外，

亦安排執法人員於不同時段巡查區內非法棄置垃圾黑點及進行檢控行動。環

保署代表表示署方一直就實施垃圾徵費事宜與有關部門保持緊密聯絡，並會

就非法棄置建築廢料問題進行執法行動及突擊巡查，作出檢控。  

 

(二 )  要求盡早復修山市街滲漏地渠事宜  

    (中西區環工會文件第 45/2018 號 ) 

 

委員會關注山市街雅福台護土牆滲漏問題持續已久，情況越趨嚴重。數名委

員希望有關部門盡快代業主進行維修，然後向業主收取工程費用。有個別委

員認為如該處有政府渠管，有關部門亦應負擔相應費用。委員會通過將此討

論事項列入環工會常設事項。  

 

屋宇署代表表示署方會在確保斜坡安全及制定維修方案後，盡快代業主進行

維修工程；該處有八幢大廈的渠管接駁至公共排水渠道，署方會按用者自付

的原則，向業主收取工程費用。食環署代表表示署方一直監察該處漏水的情

況，並會視乎需要加強清洗工作。地政總署代表表示有關渠管位於私人地段。

土木工程拓展署代表表示歡迎屋宇署邀請署方就護土牆的安全給予意見。  

 

(三 )  關注石塘咀街市升降機維修問題  

    (中西區環工會文件第 46/2018 號 ) 

 

委員會關注石塘咀街市升降機維修需時，認為有關部門處理電梯維修的效率

有待改善，希望部門要求承辦商改善進行升降機更換及維修工程的時間，避

免長時間封閉升降機。另外，有個別委員建議有關部門如該大廈再次成為投

票站，可考慮安排其中一部升降機專門接載選民投票，保障市民投票的權利。 

 

康文署代表回應，表示署方一直就升降機優化工程與有關工程部門聯繫，並

要求機電署分階段進行工程，確保同一時間最多只有一部升降機暫停開放以

進行有關工程。  

 

資料文件  中西區區議會文件第 112/2018 號  



(四 )  要求更換士美非路街市地渠  

    (中西區環工會文件第 47/2018 號 ) 

 

委員會關注士美非路街市地渠經常傳出臭味，數名委員建議食環署加強清洗

渠管，並將清洗時間盡量改為晚上較後時間。此外，有委員建議署方改善清

洗街市的程序，先將垃圾清掃，然後才以水沖洗，避免污水連同垃圾流入地

渠，造成瘀塞。  

 

食環署代表回應，指承辦商清潔地渠尾井時，需先將渠蓋打開，期間可能有

臭味傳出。署方期望更換街市地渠後，改善渠管的狀況及減低瘀塞的機會，

從而減低打開渠蓋以清洗尾井的頻率，最終達至舒緩臭味問題的效果。  

 

(五 )  強烈要求改善上環街市垃圾站及公廁發出臭味問題  

    (中西區環工會文件第 48/2018 號 ) 

 

委員會關注上環街市垃圾站及公廁長期發出臭味，希望部門調查臭味來源，

並盡快解決問題。數名委員建議部門考慮不同可能舒緩垃圾站和公廁臭味問

題的方案。有個別委員認為垃圾站內地方擠逼，員工缺乏休息空間，署方應

提供足夠空間讓員工休息。  

 

食環署代表回應，指署方正測試以體積較小車輛收集垃圾的可行性，期望有

關措施可讓垃圾站閘門完全關上，阻隔臭味傳出。建築署代表表示將為女廁

加裝一部抽氣扇，以改善女廁內空氣悶焗的情況。機電署代表表示署方為公

廁安置的設備主要為抽氣扇，將公廁內的臭味帶到公廁外，以稀釋公廁內的

氣味；至於垃圾站則安裝了抽風系統、風閘、掛牆扇及活性炭濾網等設備。  

 

(六 )  強烈要求加強處理行人路垃圾箱及回收箱旁的垃圾  

(中西區環工會文件第 49/2018 號 ) 

 

委員會關注食環署垃圾箱及回收箱經常爆滿問題，以致包頭垃圾堆積在垃圾

箱及回收箱旁。數名委員希望食環署加強執法，並加強宣傳教育工作。個別

委員反映現時垃圾箱的設計有改善空間。委員會通過將區內垃圾箱旁垃圾堆

積問題列入常設事項。  

 

食環署代表回應，指單以檢控數字衡量執法成效未必全面，表示署方日常的

巡邏亦會加強阻嚇作用。此外，署方亦一直針對此問題，進行教育及宣傳工

作，如張貼海報及於電台廣播宣傳。署方留意到垃圾箱頂部煙灰缸的設計有

改善空間，表示環境局將領導會議檢討全港垃圾箱設計，署方會密切留意該

會議就垃圾箱設計的建議並作出跟進。  

 

(七 )  食環署網站中要詳細列明垃圾收集點的資料  

(中西區環工會文件第 50/2018 號 ) 

 

數名委員建議食環署於網站中詳細列明中西區內所有垃圾收集點包括臨時垃

圾收集站及垃圾桶站等的資料，讓市民知悉。另外，有委員建議署方將各收

集點的垃圾收集時間公布，並按時收集垃圾，減低垃圾堆積的機會。  
 



食環署代表回應，指經考慮後，署方正準備將有構築物的公衆垃圾收集站，

包括臨時垃圾收集站及鄉村式垃圾收集站列於署方網站，而垃圾桶站則因流

動性較高，不宜列於網站。  

 

 (八 )  關注行人路雜物堆積問題  

(中西區環工會文件第 51/2018 號 ) 

 

委員會關注行人路邊雜物堆積情況，並認為有關問題愈趨嚴重，希望部門加

強檢控，以加強阻嚇作用。有委員反映部分街道有各種物品鎖於欄杆旁，但

現時沒有部門統一負責處理此問題。委員會同意於會後去信政務司司長，要

求協調各部門處理行人路雜物堆積問題。  
 
食環署代表表示若發現街道上有鎖上物品妨礙署方的清掃工作，會根據相關

法例採取跟進行動。食環署會積極跟進議員的建議，如有需要會徵詢相關的

法律意見，並會持續進行巡查和檢控工作。地政總署代表回應，指行人路上

堆積的雜物一般不涉及地政總署的工作範疇。在民政事務專員協調下，署方

現時根據《土地 (雜項條文 )條例》處理單車堆放問題，由於制定條例的原意並

非處理單車問題，故實際執行上面對一定限制。  

 

 (九 )  關注觀龍樓火警事件，要求改善消防設備  

(中西區環工會文件第 60/2018 號 ) 

 

委員會關注觀龍樓 6 月發生的火警及該處的消防安全。數名委員希望香港房

屋協會 (房協 )盡快為聽障住戶安裝閃燈警報系統，鼓勵聽障住戶參與火警演

習，並安排手語翻譯服務。  

 

消防處代表表示經初步調查後，認為該宗火警的起因有疑點，並已交由警方

作進一步調查；觀龍樓一期及二期的消防裝置及設備均符合相關條例及守則

的要求。房協代表表示會研究改善消防系統的措施，以切合聽障人士的需要。

另外，房協會聯同消防處舉行火警演習及防火講座，並會透過邨報，加強對

居民的防火資訊及走火警須知的宣傳教育。  

 

 (十 )  關注公眾埸所吸煙問題  

(中西區環工會文件第 53/2018 號 ) 

 

委員會關注區內公眾場所違例吸煙問題。數名委員希望部門加強巡邏和執法

工作，特別是人流密集的地點，以減低二手煙對市民健康的影響。此外，有

個別委員詢問由市民拍攝違例吸煙行為的照片能否協助部門作出檢控。  

 

衞生署代表表示署方已於 2017 年重新調配和增撥資源，成立由退休警務人員

組成的專責隊伍，以加強在晚間及公眾假期，以及在違例吸煙嚴重的場所進

行打擊違例吸煙的執法工作。另外，署方過往曾處理的個案中，部分投訴人

認識吸煙人士，亦有投訴人願意出庭指證吸煙人士，最後協助署方成功作出

檢控。  

(十一 )  關注中西區街市發展工作小組撥款申請 :  製作街市宣傳冰涼毛巾  

(中西區環工會文件第 55/2018 號 ) 

 



委員會一致通過由關注中西區街市發展工作小組申請區議會撥款共 60,000

元，以舉辦「製作街市宣傳冰涼毛巾」活動，製作冰涼毛巾，分配予街市販

商作宣傳之用。  

 

(十二 )  中西區環境改善及綠化美化工作小組撥款申請 :  

中西區「 2018 年社區種植日」  

(中西區環工會文件第 56/2018 號 ) 

 

委員會一致通過由中西區環境改善及綠化美化工作小組申請區議會撥款共

30,000 元，以舉辦中西區「 2018 年社區種植日」活動，此活動將與康文署合

辦。  

 

(十三 )  中西區環境改善及綠化美化工作小組撥款申請 :  

2019 年香港花卉展覽「綠化推廣攤位」  

(中西區環工會文件第 57/2018 號 ) 

 

委員會一致通過由香港基督教女青年會中西區及離島青年外展社會工作隊申

請區議會撥款共 30,000 元，以舉辦 2019 年香港花卉展覽「綠化推廣攤位」活

動，並將招募年輕人參與，向公眾推廣綠化及保護環境的意識。  

 

(十四 )  中西區環境改善及綠化美化工作小組撥款申請 :  

家．綠在中西區  

(中西區環工會文件第 58/2018 號 ) 

 

委員會一致通過由明愛莫張瑞勤社區中心申請區議會撥款共 25,000 元，以舉

辦「家．綠在中西區」活動。活動旨在於社區推廣家居綠化，透過推廣站派

發小盆栽予市民；亦會舉辦工作坊及日營，讓有興趣人士學習如何種植。  

 

(十五 )  環境保護署 2018/19 年度社區參與環境保護活動撥款申請 :  

走塑重用一站式  

(中西區環工會文件第 59/2018 號 ) 

 

委員會一致通過由中西區半山業主聯會申請環境保護署撥款共 106,565 元，以

舉辦「走塑重用一站式」活動。活動旨在進一步加強社區的環保意識，深化

市民對源頭減廢和回收的概念，並會組織一隊由學生及非牟利團體年輕成員

組成的綠色義工隊。  

 

(十六 )  二零一八至二零一九年度環工會地區研究計劃題目  

(中西區環工會文件第 61/2018 號 ) 

 

委員會一致通過在「解決中西區泊車位不足問題」進行研究後尚有餘額時，

先就「半山干德道晚間常有野豬出沒找食物吃及滋擾行人」進行研究，然後

就「聘請顧問公司研究如何控制中西區的白鴿數量、減少聚集及解決衛生問

題」進行研究。  

 

中西區區議會秘書處  

二零一八年八月  


